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Brasil recorta en 44% su presupuesto de Defensa
El gobierno de Brasil recortó aproximadamente el 44% del 
presupuesto de las Fuerzas Armadas, como parte del 
ajuste económico que está realizando sobre las cuentas 
públicas hasta que se apruebe en el Congreso la reforma 
previsional, principal objetivo del primer año de la gestión 
del presidente Jair Bolsonaro. 
 
Ante este hecho, el ministro de Defensa, general Fernan-
do Azevedo, respondió así a una entrevista del periódico 
O Estado de Sao Paulo: 
 
¿Esta contingencia es un golpe en las FF.AA.? 
Es una medida fiscal preventiva. Estamos con casi $ 2 mil 
millones de reales menos que 2018, cuando el presupues-
to ya era pequeño. Pero tengo la esperanza de que el 
Congreso apruebe la reforma de la previsión social, que 
va a ser un bien económico 
para el país y traerá más ingre-
sos. 
 
¿Y si el dinero no vuelve? 
Estoy viendo una disposición 
clara para la aprobación de la 
reforma. Tenemos que esperar 
que las cosas sucedan. 
 
¿Hay desfase en relación a lo 
que Brasil necesita? 
El INSTITUTO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN DE LA PAZ DE 
ESTOCOLMO sostiene que los gastos de Brasil en Defensa, 
en relación al PIB en 2017 fueron del 1,4%. Esto nos co-
locó en séptimo lugar en América del Sur. Entonces, creo 
que está por debajo de la estatura geopolítica que Brasil 
tiene, por su tamaño, por su franja de frontera, por el mar 
territorial que tiene, por los 22 millones de km² de espacio 
aéreo que necesitan ser vigilados 24 horas. Tenemos que 
tener el mínimo de poder disuasorio y de presencia en el 
país para mantener la paz y las necesidades de Brasil. 
Este realmente no es un presupuesto acorde con la esta-
tura político-estratégica del país. 
 
¿Hay una situación de pobreza en las FF.AA? 
Cuando el recurso es insuficiente, solo tenemos dos sali-
das en relación a programas y proyectos: cambiar el al-
cance o prolongar los plazos. Normalmente hacemos las 
dos cosas. Esto no es bueno. 
 
¿Esta contingencia afecta la operatividad de las fuer-
zas? 
A corto plazo, en este primer semestre, no. Pero si se 
prolonga, vamos a tener que hacer una nueva planifica-
ción en relación con los compromisos asumidos, por el 
financiamiento. 
 

Ya hubo años en que se necesitó cortar a la mitad y 
dar baja anticipada. ¿Puede repetirse? 
Eso ya fue hace mucho tiempo en 2002. No creo, tengo 
mucha esperanza y casi la certeza de que no va a suce-
der eso. Las FF.AA. ya están acostumbradas a ese esce-
nario de contingencia y planificación y sabemos que el 
equipo económico del gobierno juega junto a nosotros. 
 
Pero Brasil hoy no tiene cazas para proteger el espa-
cio aéreo. ¿Estamos vulnerables? 
La primera unidad del Gripen a llegar está prevista para 
2021. Brasil está un poco atrasado en los proyectos estra-
tégicos. Pero, vulnerable, no, porque tenemos los anti-
guos todavía en operación, como los F-5E, el AMX y los 
Super Tucano, pero ellos necesitan ser renovados. 
 

¿Pero la flota hoy no está con 
edad muy avanzada? 
El transporte de tropas y los 
cazas son dos cosas estratégi-
cas. Contamos con los Hercules, 
que desde hace 40 años están 
prestando buenos servicios. 
Estamos con problemas de re-
novación y modernización. 
 
El presidente descartó una 
intervención militar en Vene-

zuela con la justificación de que "no podemos hacer 
frente a nadie". ¿Es eso mismo? 
Ningún país cercano a Brasil está, de inmediato, prepara-
do para una guerra. Nosotros estamos ahí, normal, igual a 
los otros países. 
 
Si el país tuviera que combatir hoy contra cualquier 
vecino, ¿cuál es la situación? 
Estamos en condiciones. 
 
Pero no fue eso lo que el presidente habló. Él dijo que 
estamos... 
No estamos con las FF.AA. deseables. Pero estamos con 
las fuerzas posibles. 
 
¿Podrían imponer una derrota al país? 
Creo que no. Pero no tengo una bola de cristal. Tenemos 
nuestras FF.AA. dentro de lo que es posible, en la parte 
de disuasión. 
 
Hoy la composición del presupuesto de la Defensa es 
de casi 80% para personal. ¿Queda poco para inver-
siones? 
No es que sea muy poco. Pero no es suficiente. El ideal 
es el 2% (del PIB), que es el índice OTAN. 
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